

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año. 2.º

Orense 15 de Julio de 1899.

Núm. 217.

Surge et ambula

Desautorizado y sin prestigios entre los mismos ministeriales el Gobierno que preside el Sr. Silvela, transige con los más encarnizados enemigos y pasa por todas las humillaciones con tal de sostener por unos cuantos días la azarosa existencia que viene arrastrando desde que se abrieron las Cortes.

De fracaso en fracaso, de una en otra rectificación ha ido rodando el actual ministerio al fondo del abismo en que sus desaciertos lo han sepultado, y preciso ha sido que el jefe del partido liberal le tendiese una mano compasiva para prolongar la vida de vilipendio á que le han condenado sus continuados errores y ficticias arrogancias.

No en vano se lanzan temerarios retos á la opinión y se pretende cercenar los derechos y las libertades de un pueblo modificando en sentido reaccionario nuestros códigos y nuestras leyes; quienes llevan su temeridad hasta ese punto, tienen que recibir el merecido castigo y los partidos todos, lo mismo que esa gran masa llamada neutra, han pronunciado su inapelable fallo contra los que intentan imponernos su dictatorial voluntad y considerar al ciudadano español como un ilota ó un esclavo.

El Sr. Silvela y todos sus compañeros viven y continúan formando Gobierno por la misericordia del señor Sagasta.

Al ver, como dijimos en uno de nuestros anteriores artículos, el cadáver del Gabinete neo-conservador en el hemisiciclo del Congreso, el ilustre jefe del partido liberal tendióle una mano compasiva y dijo, como Jesús á Lázaro: *surge et ambula*.

Pero no es el jefe del Gobierno de los que se enmiendan y arrepienten, antes por lo contrario, creyendo asegurada la vida del Gabinete con la benevolencia del Sr. Sagasta, ha tratado de imponerse nuevamente á las minorías pretendiendo declarar el Congreso en sesión permanente y que los presupuestos fuesen aprobados en breves días.

Tanta temeridad é impudicia tenía que recibir enérgico é inmediato correctivo, y el mismo Sr. Sagasta al frente de las minorías ha formulado un ultimatum que echó por tierra las arrogancias del Sr. Silvela.

O transigir con la fórmula propuesta por las oposiciones presentando nuevos presupuestos en el mes de Octubre, hasta el que regirán los del año anterior, ó abandonar el poder.

Vea el Sr. Silvela cual de los dos caminos elige, pues el Sr. Sagasta, aún

cuando quisiera, no podría decir por segunda vez: *surge et ambula*.

Orense.

EL FRATRICIDA

CRÓNICA JUDÍA DEL SIGLO XIV

Sí, hermanos míos, así es, dijo el viejo Jacobo levantándose; por haber cometido Caín el primer asesinato, fué condenado á ser testigo de todos los que se cometieran en el transcurso de los tiempos. Cada vez que un cuchillo se aguza en la sombra, allí está Caín para oír el golpe; cada vez que un cuerpo cae bajo un golpe mortal, allí está Caín para asistir á su última concusión y oír su último suspiro; cada vez que se vierte en la tierra una gota de sangre, allí está Caín puesto de hinojos para recibirla en su frente maldita.

Al oír esta especie de anatema, Samuel y Leví dirigiéronse mutuamente una mirada como si hubiesen querido amenazarse.

—Voy á retirarme, continuó el viejo Jacobo dirigiéndose hácia la puerta; ya ha dado la oración, y el señor asistente no se chancea con los que contradicen sus órdenes, sobre todo cuando son pobres judíos como nosotros. Buenas noches, hijos míos; el Dios de Israel os proteja.

Esto diciendo, dirigióse discretamente el anciano hácia la puerta entornada que se cerró enseguida tras él.

Leví, levantando con robusto brazo las barras de hierro que servían para asegurar por dentro la puerta, las colocó sin ruido en los agujeros practicados al efecto en la pared, hecho lo cual, fué á sentarse silenciosamente frente á su hermano en un rincón de la chimenea, donde había aún algunos restos de lumbre.

Samuel, que se había sentado en un escabel de madera con la cabeza puesta entre las rodillas, era un hombre de unos cincuenta años, aunque á primera vista cualquiera hubiera dicho que tenía ochenta, á causa de las arrugas que surcaban su faz y su andar vacilante. No había en él otra cosa que indicase la vida, que sus ojos grises que brillaban en el fondo de sus órbitas, como los de un gato en la oscuridad.

En cuanto á Leví, que con la frente apoyada en sus manos parecía sumido en una profunda meditación, tendrfa unos veinte años menos que su hermano.

Su estatura era alta, sus facciones nobles y regulares.

Sus miembros nervudos y bien proporcionados demostraban cierto vigor en el cuerpo, y sus grandes ojos negros y atrevidos, una fuerza de alma no inferior.

Reinaba hacia algún tiempo el mayor silencio entre los dos hermanos, cuando Samuel acabando en voz alta la expresión de un pensamiento íntimo, lo rompió súbitamente.

—Sabes, dijo con una vocecilla agrídulce y dirigiendo á su hermano una mirada oblicua, ¿sabes que nuestro tesoro es magnífico? ¿Sabes que nuestra cueva encierra por lo menos á fe mía, la fortuna de dos reyes ó de un emperador? Por Jehová, que hay en sus entrañas de piedra bastante oro para fundir algunos cetros y coronas, bastante plata para comprar algunos soldados. Hay en la buena ciudad de Sevilla algunos cristianos malditos que venderían con mucho gusto sus almas por unos cuantos puñados de nuestro oro, si fuéramos bastante necios para hacer esos tratos.

—Si, interrumpió en este instante Leví, cuyos ojos se encendieron al oír las palabras de su hermano: hay en efecto en nuestra cueva muchas alegrías ocultas que podrían brillar al sol. Hay para comprar con nuestro oro ricos y bellos vestidos como los que llevaban los jóvenes señores de la corte de ese maldito D. Pedro: soberbios caballos como los que ellos montan, palacios magníficos como los que ellos habitan; dulces amores de hermosas mujeres como las que ellos tienen. ¡Oh! con ese oro hay para comprar la dicha suficiente á saciar el alma de un condenado.

—¡Alegrías malditas que Jehová repruebe! dijo levantándose Samuel con voz severa.

A estas palabras, extinguióse de pronto el entusiasmo de Leví.

—Hermano, ya es hora de dormir, añadió Samuel tomando la lámpara de hierro que alum-

braba la sala; y dirigiéndose hácia una puerta opuesta á la que daba á la calle, la abrió y después de haber dejado pasar primero á su hermano, púsose á subir lentamente una escalera muy estrecha y empinada que daba al cuarto donde dormía.

Este cuarto, oscuro y miserable, estaba amueblado solamente con dos camas una enfrente de otra, y arrimadas á la húmeda y de negrida pared, una mesa medio apollada, y dos taburetes ó escabeles inválidos que apenas podían conservar su equilibrio en el suelo.

Samuel y Leví habíanse desnudado en silencio, y después de darse las buenas noches, como de costumbre, se habían acostado los dos. La lámpara que ardía sobre la mesa, donde la puso Samuel, arrojaba en el cuarto su temblante luz cortada por las sombras.

En lo interior reinaba el silencio más profundo, y por fuera solo se oía el silbido del viento azotando los cristales de la ventana que daba á la calle.

Ninguno de los dos hermanos se había dormido, y á cada momento sus miradas, vagando por la habitación, encontrábanse de pronto y sus ojos se cerraban.

Al cabo de algún tiempo ambos parecieron dormirse; pero habiendo hecho Leví un ligero movimiento, abrió Samuel los ojos y viendo que su hermano continuaba inmóvil, se acercó con precaución al borde de su cama, como para examinarlo mejor.

Un momento después dejóse deslizar á tierra suavemente y llegó arrastrando de rodillas hasta el lecho de Leví. En sus manos brillaba un instrumento de muerte...

Sus movimientos eran lentos como los de la serpiente cuando avanza tras su víctima para sorprenderla.

Luego que hubo llegado al pie de la cama, levantóse lentamente, y se halló cara á cara con su hermano que se había incorporado, amenazándole con sus miradas y empuñando también un cuchillo.

Así pasó un momento tan corto como terrible.

El tiempo de cambiar, sin decirse una palabra, dos miradas de hiena que van á disputarse una presa.

Después cogiendo Leví á su hermano por los pocos cabellos blancos que conservaba aun su calva frente, lo derribó sobre la cama y le metió el cuchillo en la garganta.

Samuel cayó rodando al suelo retorciéndose las crispadas manos como una culebra; después estremeciéndose horriblemente en una convulsión postrera, y lanzando del fondo de su pecho un ahogado suspiro, volvió á caer como una masa inerte en medio del pavimento.

El asesino, que miraba con estraviados ojos correr lentamente á sus piés la sangre de su hermano, da de pronto un salto espantoso, oyendo repetir tras sí como un eco infernal el suspiro de su hermano, y seguir á este horrible gemido una sorda carcajada.

Un sudor helado inunda sus pálidas mejillas, erizanse sus cabellos, y su corazón oprime su pecho hasta querer ahogarlo. Escucha con terror. Oyese otro suspiro, y en torno de la habitación resuenan algunas pisadas.

El horror petrifica el cuerpo del miserable, y por do quiera no ven sus ojos más que fantasmáticas horribles.

Otro suspiro viene á morir en el espacio, y una voz sin nombre, cuyo soplo le hiela el rostro murmura en su oído:

—¡Hermano mío, tu hermano Cain está allí!

Después óyense en la ventana tres golpes secos y distintos.

Leví no hace más que girar en torno de la sala, teniendo á sus piés el cadáver de su hermano; ve á la luz de la lámpara como una horrible figura que gira en la oscuridad sus grandes ojos verdes, abriendo una enorme boca, agitada por una risa satánica.

El desgraciado judío aterrado ante la visión infernal, quiere gritar en vano; su lengua permanece pegada al paladar, su corazón no late, sus rodillas se doblegan; oprímese la frente con ambas manos, y aparece ante él una sombra gigantesca que se adelanta lentamente con los brazos levantados hácia él como para maldecirle.

—¡Perdón! ¡perdón! exclamó al fin retrocediendo lleno de horror; después se precipita hácia la puerta derribando tras sí la lámpara, y

lanzándose á la escalera cae en los últimos escalones como una masa inerte.

Un grito desgarrador atraviesa el espacio.

Después, nada más que el silencio; y el viento que zumba con un estruendo horrísono.

Una hora después, el incendio producido por la luz de la lámpara que Leví derribó al huir, devoraba la casa de los dos judíos, y la buena población de Sevilla, que se había despertado al clamor de este horrible espectáculo, se calentaba á la luz de la hoguera, y bailaba ante este fuego como en las candelas de S. Juan.

La llama lo devoró todo, y solo se extinguió cuando no quedaba más que un montón de cenizas.

Las riquezas, causa del crimen, convirtiéronse en polvo, sepultándose en las entrañas de la tierra, de donde habían salido.

M. GARCÍA GONZÁLEZ.

De agricultura

Cultivo de las camelias

El arbusto que produce las camelias es verdaderamente hermoso, de hojas perennes, verdes y brillantes, y de ahí que constituya una excelente planta de adorno.

El arte de la jardinería ha creado unas 700 variedades de camelias, unas de flores sencillas, otras de flores dobles y otras de flores semidobles.

Las camelias sólo se desarrollan bien en terrenos ligeros y fértiles. Las tierras arenosas, y particularmente las llamadas de brezo, son las más convenientes para el arbusto. Este debe vegetar en un sitio resguardado del sol, prosperando en las cercanías del mar y en los demás templados é iguales. En nuestras provincias meridionales el calor es realmente excesivo y aja las flores muy pronto. Las variedades hortícolas se multiplican por medio del injerto, ejecutado sobre patrones de flores simples, por ser éstos más vigorosos que los de flores dobles y proporcionar plantas más resistentes. También se multiplican las camelias por medio de semillas, cuando es posible obtener buena grana y no se siente impaciencia por obtener flores. Los jardineros han abandonado ya el sistema de acodos y le han sustituido por el de estacas. Estas se forman con ramas del precedente año y han de ser de 10 centímetros de longitud próximamente. Se introducen en tiestos ó tercinas llenos de tierra de brezo, que se cubre con una capa de casca de cortidores, y el tiesto se coloca bajo una campana. No arraigan las estacas hasta que transcurra un plazo de seis semanas ó dos meses, y en cuanto se vea que las jóvenes plantas tienen raíces se las traslada una por una á tiestos pequeños, que deben colocarse debajo de abrigos. Las plantas tratadas de esta manera se pueden injertar desde el siguiente año. Se injerta por hendidura generalmente y es necesario poner al abrigo las plantas operadas para activar el desarrollo del injerto. La camelia soporta bien la poda, pero suele practicarse pocas veces, porque al suprimir las extremidades de los ramos se suprimen muchas yemas de flores. Al cogerse éstas no deben cortarse los pedúnculos y es necesario montarlas sobre alambres.

La camelia te, *sasangua*, tiene la flor blanca, pequeña y parecida á la del té, es aromática, y algunas veces los chinos y los japoneses las ponen en las cajas de té para aumentar su aroma, según dicen, pero es más bien para sofisticarle. Las flores secadas á la sombra proporcionan á las damas japonesas un agua suave, en la que se hace igualmente infundir el té. El aceite de sus semillas iguala al de la aceituna y es objeto de un ramo de comercio en la China. Esta especie tiene muchas variedades, entre ellas una de flores rosadas muy dobles.

VARIEDADES

Los más grandes recorridos de los trenes sin pararse

El tren regular que verifica, sin ninguna clase de parada, mayor trayecto, es el que recorre 302 kilómetros desde Pad-

dington á Exeter (Inglaterra). Se compone de 6 vagones de un peso total de 140 toneladas, y de una locomotora cuyas ruedas motrices miden 2'36 metros de diámetro. Cuando la provisión de agua no es suficiente, la locomotora, estando en marcha, se alimenta de los depósitos de agua que en el trayecto hay colocados entre los railes.

Este trayecto ha sido superado por el tren que va directamente desde Londres á Carlisle que hace los 483 kilómetros sin parar, y que se alimenta también de agua estando en marcha. En América un tren especial ha hecho el trayecto de Jersey-City á Pittsburg, que son 707 kilómetros, sin parar, después de haber hecho el día anterior el mismo trayecto invertido también sin parar en ninguna estación.

Higiene de la escuela de Salerno

Sea el agua pura como el aire, dulce, ligera, fresca, ténue, y corra por un lecho limpio, sin olor ni sabor extraño; enfríese pronto, hierva con poco fuego y cueza bien las legumbres.

Si me dan una agua con esas dotes, me despido para siempre de las bebidas fermentadas; pues la buena agua vale más que el mejor vino.

El agua de lluvia es la más sana; diluye bien los humores, y alegra á los que la beben.

El agua de manantial que corre hácia el levante es muy buena, y mala la que corre hácia el mediodía.

Conviene no beber mucha agua mientras se come, porque se enfría el estómago, y luego deja cruda la comida.

Si tienes sed, bebe lo necesario para calmarla; la prudencia consiente hasta la natural saciedad, más no hasta el exceso.

El escote

En el seno de la aristocracia inglesa se ha iniciado una campaña enérgica contra los escotes de las señoras en el teatro, y el campeonato de esta cruzada de la moralidad se lo ha abrogado la duquesa Luisa de Fife, hija del príncipe de Gales.

Seguramente triunfará la idea en la corte de la Gran Bretaña, puesto que la misma reina Victoria, acogiéndola con entusiasmo, exige de sus damas que lleven trajes cerrados á todos los actos palatinos.

Nuevo sistema de imprimir

Se ha descubierto un nuevo procedimiento de impresión por los rayos Roentgen.

Se toma un cuaderno de cien hojas de papel sensibilizado, debajo de él se coloca la copia impresa ó manuscrita.

Bastan veinte minutos para que los rayos X dejen sobre todas las hojas la impresión.

Puédese trabajar sobre veinte cuadernos á la vez con un solo tubo.

Cada tubo puede obrar sobre seis mil hojas.

Diez hombres, trabajando ocho horas diarias, pueden producir 7.500.000 ejemplares impresos, lavados y secos.

La protesta de Puerto Rico

Es muy interesante y digna de estudio la protesta elevada al Gobierno de Washington por los delegados de Puerto Rico, respecto á la situación de la isla, desde que fué anexionada á la nación norte-americana.

En ella se consigna que aun cuando, en virtud del Tratado de paz con España, Puerto Rico constituye parte integrante de los Estados Unidos, ni el suelo, ni los puertos, ni el comercio, ni los habitantes, son considerados como americanos. El comercio, sobre todo, sufre en los puertos de la Unión una tarifa más elevada que la que existía cuando Puerto Rico pertenecía á España; los ciudadanos no disfrutan de las garantías de los americanos.

“Entre el general Macías y el general Henry —dice la protesta— no hay más diferencia sino que éste último habla un idioma que no se entiende, y que el primero nunca hizo abrir fosas para llenarlas con los cuerpos de los portorriqueños al iniciarse turbulencias.”

“Los habitantes de Puerto-Rico—continúa el documento citado—son considerados como una raza inferior, necesitada de recibir completa educación religiosa y civil.”

Y añade con amargura;

“Esta es la gratitud que se tiene para Puerto Rico, que recibió con los brazos abiertos á los invasores, no oponiéndoles la menor resistencia.”

El documento ha sido redactado para demostrar á los Estados-Unidos y al mundo entero que el pueblo de Puerto-Rico no se somete en silencio ni se dejará tratar como esclavo ó como un pueblo poco menos ignorante que los salvajes, no necesitado de protección y que solo puede ser mantenido en la obediencia bajo el régimen del sable.

El documento termina declarando que los portorriqueños no piden favor, sino justicia.

CUBAS Y FILIPINAS

Estas dos clases de papel que el Banco de España habia excluido de los valores pignora-bles, cuando se tenía duda de la suerte que correrían los citados valores, desde ahora se admiten para toda clase de garantías como los demás fondos públicos.

También determinó el Banco de España hacer préstamos á 90 días, que desde hace tiempo solo los venía haciendo por 30 cuya medida obedece á la normalidad que parece recobran los valores públicos.

EL SERVICIO OBLIGATORIO EN INGLATERRA

La prensa inglesa se muestra abiertamente hostil al proyecto de ley encaminado á establecer el servicio militar obligatorio y dice que un gobierno que se propusiera hacerlo resueltamente caería del poder antes de ocho días.

El *Daily Chronicle* dice que los ingleses juzgan preferible ir á la cárcel á prestar á la fuerza el servicio militar.

TELEGRAMAS CURIOSOS

He aquí los que leyó en el Congreso el señor Montilla, con motivo del incidente del señor Mataix:

“Señores del Consejo de redacción de *El Conservador de Jaen*.—Hoy Julio 10 del 99.—Muy señores míos y distinguidos amigos: Como contestación y más rotunda negativa á las aseveraciones que algunos periódicos de Madrid han formulado atribuyendo al ilustre general excelentísimo señor marqués de Polavieja declaraciones en sentido silvelista, ruego á ustedes del modo más encarecido me dispensen la honra de dar cabida en las columnas de su ilustrado periódico al telegrama adjunto.

Favor que espero merecer de ustedes, y por el que les anticipo un millón de gracias su muy afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.,—Antonio de Horna.”

“Ministro de la Guerra á Antonio de Horna.—Jaen.—No son ciertas referencias periodísticas referentes á cambio de actitud. Estamos como siempre, y sigan la misma conducta.”

De la Región

La Coruña.

No llegó anteayer á este puerto como se esperaba el vapor alemán *Petrópolis*, en el cual había de salir para la América del Sur la compañía de Vico.

El buque, que salió el domingo de Hamburgo no llegará á esta ciudad hasta hoy.

Fué nombrado agente de vigilancia en esta capital, Casimiro Fernández.

En la Puebla de Caramiñal, un terrible incendio redujo á cenizas un almacén perteneciente á la señora viuda é hijos de D. Francisco Barrerasituado en la calle del Arenal de aquella villa. El almacén estaba destinado á depósito de leña, madera aserrada, envases y diversos efectos.

Todo quedó destruido, incluso una pequeña embarcación que también allí se guardaba. Se calculan las pérdidas en 9.500 pesetas.

La Guardia civil trabajó con afán grande lo mismo que el vecindario, en la extinción del fuego evitando su propagación á los edificios próximos.

El vapor español de la Compañía Trasatlántica *Alfonso XIII* será el que salga de este puerto para la Habana el 21 del corriente.

El inspector de vigilancia, Sr. Corona, se ha hecho cargo ayer del servicio de higiene.

El administrador de la Aduana de Ferrol D. Eladio López del Rincón ha sido ascendido á vista de la Aduana de Barcelona, quedando como agregado en la Dirección general.

Santiago.

Anteayer dieron principio en la Basílica las oposiciones á violín á las que se presentan los Sres. Villaverde y Veiras.

Se han generalizado las operaciones de la siega en todos los pueblos de esta provincia.

La cosecha no pasa de mediana á causa del temporal de lluvias reinante en el mes último que perjudicó mucho las espigas.

Se halla en esta ciudad, donde permanecerá unos días, el juez de la Latina de la Corte y ex-magistrado de la Audiencia territorial de la Habana Sr. D. Leandro Prieto Pereira.

Lugo.

En Vivero son muchas las personas que en las aldeas próximas á aquella ciudad vienen padeciendo la enfermedad conocida con el nombre de cámaras.

En Ribadeo los americanos de la Devesa se proponen llevar á la práctica una obra verdaderamente plausible. Trátase de la construcción de un edificio capaz para escuelas y casino, que, al propio tiempo que para difundir la instrucción, comprenda local á propósito para sociedad recreativa.

La suscripción para dicho objeto se dice asciende ya á unas 40.000 pesetas.

Vigo.

Por el Juzgado de instrucción se interesa la busca y captura de los sujetos Antonio Pérez, y Felipe, cuyo paradero y demás circunstancias se ignoran, procesados por el delito de hurto.

En breve comenzarán los conciertos nocturnos en la Alameda.

Las reuniones de confianza que vienen celebrándose en el *Casino* están animadísimas.

Atracaron al muelle los vapores *Viscaya* y *Duro*, procedentes ambos de Bilbao.

La gran Prensa

El Imparcial

No es tarea fácil la de presentar las cuestiones económicas en forma tal que interesen á un público español, no solo por lo que significan, sino por la manera con que son expuestas. El Sr. Moret lo consiguió anteayer tarde.

Se puede decir que el pensamiento del elocuente ex ministro es en esta materia el del partido liberal, y su discurso fué como un programa de la parcialidad política que reconoce por jefe al Sr. Sagasta.

El Sr. Moret se compenetraba, se identificaba con el sentir general cuando decía que la idea de sacrificio expresada en los documentos y discursos ministeriales no se ajustaba con exactitud á la verdadera finalidad de los esfuerzos exigidos hoy á la nación.

En ese punto el Sr. Moret ni trató de agitar pasiones ni de ocultar el verdadero estado de la cuestión. Su discurso ha sido la nota justa de los deberes del Gobierno y de los ciudadanos.

**

El Globo

El discurso del Sr. Moret es un verdadero programa que impresionará favorablemente al país. Es necesario salvarse, y para esto lo positivo es oír la voz sensata, reunir los esfuerzos, doblar los troncos para que la fuerza sea mayor, olvidarse de las pequeñeces y pensar en que á las aguas tranquilas sólo llegaremos con mucha experiencia y con mucha voluntad.

**

El Correo

Terminaron los debates del Mensaje, quedando señalada una novedad de importancia en nuestras costumbres, pues hasta poco hace sólo la política preocupaba á los partidos.

La nota característica de los debates ha sido la de reducción de los gastos; y así lo han expresado en sus discursos cuantos oradores han intervenido.

Justifica la actitud del Sr. Sagasta recordando que una coalición inspirada en impaciencias, agravios y debilidades, derribó prematuramente al partido liberal. Ahora Sagasta pudo tomar la revancha; más al no hacerlo, demuestra que reúne condiciones de prudencia y de previsión que lo hacen digno del alto puesto que ocupa.

**

La Epoca

La nota optimista que anteayer matizó el discurso con que el presidente del Consejo puso término al debate político del Congreso revela

un detenido y justo estudio de lo que ese debate ha sido, de lo que representa y significa.

El Parlamento español acaba de demostrar deseos de redimir culpas pasadas, para inspirar sus decisiones en las frecuentes demandas de la opinión pública.

Los discursos del género antiguo pronunciados por los Sres. Romero Robledo y Canalejas no han tenido alcance bastante para borrar el sentido general de la discusión.

Los fusionistas han procedido con patriotismo, los republicanos con prudencia. Ahora lo que hace falta es que tan buenos deseos se cumplan.

**

Heraldo de Madrid

El discurso de Sagasta fué admirable en la forma, y en esto precisamente se ve ya el principio del mal, porque cuando el antiguo y fogoso tribuno cuida de la frase y moldea el período, dejando ver la labor de la meditación, es que ha tenido que hacer esfuerzos para dominarse y ser, en vez de lo que su historia le exige, esto es, el paladín denodado de la Patria, sobrepujada á todo, es el jefe de un partido político que tiene que prestarse á complacencias con el rival, para que éste á su vez se las otorgue y sostengan entre los dos el juego peligroso que nos ha llevado desde los desastres de Meiilla hasta la pérdida del imperio colonial, y que nos coloca á los bordes del abismo á donde nos quiere llevar el Gobierno con sus proyectos financieros.

Y esos proyectos no son desde ayer hijos solos del Gobierno; el jefe del partido liberal los acepta, obligándose, no sólo á no dar batalla contra ellos, sino á ampararlos con todas sus fuerzas. Están en un error los que dicen que el Sr. Sagasta pactó con el Gobierno; no, aquello no fué un pacto, fué una rendición.

**

El Liberal

El país no refrenda las transacciones que suscribe por su cuenta y riesgo el S. Sagasta.

Hoy está todo como estaba ayer, sin que de nada haya servido la alianza que, para continuar engañándonos y explotándonos á medias, ha hecho el jefe de los liberales con el jefe de los conservadores.

Bien lo conocen los amigos juiciosos del primero cuando piden lo que pide *El Correo* en su número de anteayer: una amplia concentración de fuerzas progresivas “á la cual concurren las de la derecha y las de la izquierda, que, por desdicha, viven separadas.”

No se realizará nunca esa concentración en provecho de hombres que volvería á negarla tres veces y á revenderla por treinta siglos.

LA GACETA

Correspondiente al día 13 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Contestación del Congreso al Mensaje de la Corona.

—Admitiendo la dimisión presentada por D. Angel Bascarán del cargo de gobernador civil de la provincia de Logroño.

—Nombrando para el cargo anterior á D. Federico Huesca, cesante de igual cargo.

Guerra

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Joaquin Osés y Rodriguez de Arellano.

—Idem la misma recompensa al general de brigada D. Julio Alvarez Chacón.

—Idem la misma recompensa al general de brigada D. Guillermo Reinlein y Sequera.

—Dictando reglas para el reconocimiento y adeudo de las cantidades de provisiones que conduzcan los buques.

—Determinando la partida del arancel por la que han de adeudarse las empuñaduras de hierro, acero, cobre y latón para armas blancas.

Gobernación

Confirmando una providencia del gobernador de Cáceres sobre suspensión de un concejal del ayuntamiento de Alía.

Fomento

Declarando cesantes por supresión de las plazas que desempeñaban, á varios individuos de la secretaría y de la contaduría de la Junta de derechos pasivos del Magisterio de primera enseñanza de las islas de Cuba y Puerto-Rico.

Nuestros balnearios

Según nos escriben de Verin, se ha inaugurado la temporada en aquel balneario, cuyas

aguas son tan celebradas para las enfermedades de las vías urinarias, con más esplendor que otros años.

En la actualidad se encuentran allí, entre otros, los señores siguientes:

De *Madrid*; D. Gerónimo Corrales, banquero, con su señora, D. Benito Torres, coronel de Caballería y el industrial D. Cesáreo Rodríguez.

De *Valladolid*; D.^a Indalecia Miranda de Alcaraz é hija.

De *Burgos*; el coronel retirado D. Juan Rodríguez.

De *Lisboa*; D. Manuel Bastos, D. Domingo Antonio Martínez, D. Antonio Tierrasfortes y D. Manuel Marcial Martínez, comerciantes.

De *Braga*; D. Joaquín da Costa Oiveira. De *Chasell*; D.^a Emilia Torgo, D.^a Julia Roma y D.^a Ana Teixeira.

De *Valdemoro*; el médico militar del colegio de Guardias Jóvenes, D. Nicolás Fernández Victorio.

De *Ubeda*; D. Antonio Saro y familia.

De *Orense*; el penitenciario de la Catedral, D. Ubaldo Selas, D. Antonio Varela Vaamonde y señora, y D. Emilio Vázquez.

De *Viana del Bollo*; el magistrado jubilado D. Hermógenes Macía con su señora.

De *Cea*; D. Ramón María Villar.

De *Carballino*; el comerciante D. José Peña Arias.

De *Coruña*; D. Enrique Bermúdez, comerciante.

De *Pontevedra*; D. José Ozores y D. Manuel Poutrianne.

De *Vigo*; D. Manuel López Rodríguez.

El Gran Hotel Salgado se halla en la actualidad completamente ocupado.

CARTERA LOCAL

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el diputado provincial D. Ricardo Alvarez Enríquez.

Ha pasado por esta capital con dirección al balneario del Incio el acaudalado propietario de Salvatierra D. Luis Peña Forneiros.

Es esperado en Lourizán el ex presidente del Senado Sr. Montero Ríos y su distinguida familia.

Dicennos que se trabaja, con grandes probabilidades de éxito, para constituir un sindicato de capitalistas con objeto de emprender la explotación de automóviles en las principales carreteras de la región gallega.

La noticia de que se halla en estudio la supresión de algunas plazas en el personal del ayuntamiento, ha producido gran disgusto entre los muchos aspirantes á la clase de pre-puestiveros.

Hállase en San Sebastián el diputado á Cortes por Trives Sr. Conde del Moral de Calatrava que en breve regresará á Madrid.

Con objeto de tomar parte en las oposiciones ha llegado á Madrid el secretario de la diputación de la Coruña Sr. Vitorro.

Le han sido hurtados á Modesto Cuquejo, de Meaus, dos jamones, un trozo de tocino, dos untos, un tarro con manteca y 55 duros, ignorándose por ahora quienes sean sus autores.

Sabemos que el señor delegado de Hacienda ha encargado al interventor que le pase nota diaria de los empleados que no asisten á la oficina.

Por ahí, por ahí duele.

Ayer han sido decomisadas por el concejal de semana 120 libras de pan faltas de peso.

Fueron distribuidas entre el Asilo de niños huérfanos, Cocina económica, sociedad de San Vicente de Paul y varios pobres.

El gobernador de esta provincia Sr. Alvarez ha ido á Madrid con objeto de hacer oposición á las plazas de secretario de diputaciones provinciales.

Los ejercicios que debían comenzar ayer se han aplazado.

Ha llegado á Caldas de Tuy el festivo escritor gallego D. Luis Taboada con objeto de tomar las salutíferas aguas de aquel balneario.

Se ha enviado por el Ministerio de la Guerra una circular á los capitanes generales, y éstos lo han hecho á los gobiernos militares, para que los jefes y oficiales excedentes puedan solicitar el adelanto de una paga mediante petición al capitán general del distrito.

A las seis de la tarde de ayer ha salido para

Allariz la banda de música del regimiento de Zamora.

Don Federico Huesca, gobernador que ha sido de la provincia de Lugo, acaba de ser nombrado para la de Logroño.

Los cacos se aprovechan del veraneo.

En la estación de Monforte le sustrajeron una cartera con varios documentos y 1,500 pesetas en billetes, á D. Leonardo González que, desde Madrid, se dirigía á Vigo con objeto de tomar baños.

El tribunal para las plazas de secretarios y contadores lo forman el director de Administración local, el diputado provincial Sr. Martínez Aparicio, el profesor de la Universidad central Sr. Mellendo, el Sr. Lou y el secretario de la diputación provincial de Burgos.

A Juan Villar, vecino de Rubiós, le han sido hurtados veinte manojos de mieses de centeno.

Se encuentra en Madrid en uso de licencia el gobernador civil de Cuenca Sr. Galván.

Ha salido de Vigo para Cádiz en el vapor *Duro*, el canónigo de esta catedral D. Antonio Piña.

Beneficencia.

En el día de hoy ha fallecido en el hospital provincial el demente José Adá Alvarez, natural de Garabanes, Ayuntamiento de Maside.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Vacas, 3.
Terneras, 9.
Desechada una.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	754'8
Idem id. al nivel del mar	767'1
Temperatura al aire libre	24'0
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	29'0
Idem id. id. (al sol)	37'0
Idem mínima (á la sombra)	13'4
Idem idem por irradiación	12'0
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0'0

Libros nuevos

La ciencia de la belleza, por Mariscal, ilustrada con fotograbados, 4'50 pesetas.

Ensayo de una Higiene de la inteligencia. Contribución al estudio de las relaciones que existen entre lo físico y lo moral del hombre, por Mariscal, pasta, 13 pesetas.

En Roma, escenas y cuadros, por Mellado, ilustrada con fotograbados, 4 pesetas en rústica y 5 en tela.

Feminismo, doctrinas y problemas del feminismo, sus progresos, condición jurídica de la mujer española, por Posada, 3 pesetas.

Emilio Castelar, análisis filosófico de su vida pública, por Silvio, 1 peseta.

Cuentos, de Eusebio Blasco, 3'50 pesetas.

Preocupaciones sociales, por V. G. Serrano, 3 pesetas.

La Campaña del Maestrazgo, por Galdós, 2 pesetas.

Colección Elzevir: ilustrada, *Perfiles y brochazos*, cuadros y cuentos, por Oiler.—*Futesas literarias*, por el doctor Fhebussem.—*El Indiano de Valdella*, novela, 2 pesetas en rústica y 3 encuadernada.

Biblioteca de *El Siglo XX*: *Los compañeros del silencio*.—*Los bandidos de los Abruzos*.—*Los Amores de Angélica*.—*El rey de la noche*, por Feval.—*Cartas desde mi Molino*, por Dauder.—*Amo y criado*, por Folstoi.—*Memorias de un deportado á la Isla del Diablo*, por la Mothe.—*El posadero de aldea*, por Conscience.—*La casa misteriosa*, por la C. de Genlis.—*La piedra suprema*, por V. Hugo.—*La Cartuja de Parma*, 60 céntimos cada tomo.

Biblioteca diamante: *Buscar tres pies al gato*, por A. Karr.—*El Cid Campeador*, por Pi y Arsuaga.—*Pamplinas*, por Vital Aza, 50 céntimos cada tomo.

Hállanse de venta estas obras en la *Librería y Objetos de Escritorio de Vicente Miranda, Paz, 5, Orense*.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 14, 10 n.

La fórmula del Gobierno

Los Sres. Silvela y Villaverde propusieron á los jefes de las minorías la aprobación de los proyectos sobre la Deuda, utilidades, timbre y tabacos.

Minorías insistieron en sostener su fórmula, por lo que se consideraron rotas las negociaciones de transacción.

Gestiones del Sr. Sagasta

El jefe del partido liberal ha gestionado cerca de los Sres. Canalejas, Romero Robledo y demás minorías una transacción honrosa con el Gobierno.

Sus esfuerzos han sido inútiles, pues aquellos sostienen íntegra la fórmula acordada ayer.

Un medio ministro

Preguntado al Sr. Durán y Bas su opinión sobre el actual conflicto entre el Gobierno y las minorías, dijo que él era ministro á medias y que nada podía decir, pues si el general Polavieja no le hubiera obligado á continuar en el Ministerio, ya se hubiera ido á su casa antes de ahora.

El 14 de Julio

Los telegramas que se reciben de París dicen que se ha celebrado con gran animación y perfecta tranquilidad la fiesta nacional del 14 de Julio.

Realizóse una grandiosa manifestación en la que se dieron vivas entusiastas al ejército.

Madrid 14, 12 n.

Desórdenes en Bilbao

Con motivo de la gran agitación que reina en la zona minera de Bilbao se han enviado fuerzas para evitar que los huelguistas cometan desmanes.

Se ha establecido la censura de la prensa y se halla reconcentrada la Guardia civil.

Agitación en Cataluña

En Barcelona se han declarado en huelga 3.000 operarios.

En Esperraguerra nótase gran excitación entre los obreros y se teme que se reproduzcan las colisiones con la fuerza armada.

Se han tomado precauciones.

Oposición de Polavieja

El ministro de la Guerra hablando con varios periodistas en los pasillos del Congreso ha declarado que no consentirá que se rebaje el contingente de las fuerzas del ejército.

Esta oposición del general Polavieja á transigir con las minorías agravará la situación del Gobierno cuando trata de buscar una fórmula de avenencia.

Más conferencias

Se han reunido los señores Sagasta, Vega Armijo, Silvela y Villaverde para convenir una fórmula de transacción.

Parece ser que en vista de la ruptura con las minorías, mañana se reunirá la mayoría con la comisión permanente de la Cámara para acordar una solución.

En el Congreso

Ha sido admitida la enmienda de los señores Moret y Maura por la que se rebaja á 7.000 el contingente de 10.000 hombres que pedía el ministro

de Marina para la Armada, quedando aprobado en esta forma el proyecto.

Dió principio la discusión del contingente para el ejército.

Madrid 15, 1 m.

Incidentes

El Sr. Romero Robledo se ocupó del donativo de la reina proponiendo que se le diesen las gracias.

Se opone el Sr. Silvela y el señor Romero presenta una proposición incidental, que es rechazada por 145 votos de todos los partidos contra los romeristas.

Protestas y escándalos

Habla el Sr. Azcárate y combate á la monarquía contestando á la agresión hecha á los republicanos por el Sr. Silvela.

Dánse vivas á la reina y á la república increpándose monárquicos y republicanos.

Prodúcese un escándalo monumental.

En el Senado

Los Sres. Dávila, Fernández González y conde de las Almenas protestan del abuso cometido por el ministro de Fomento al dirigir ciertos calificativos al último de dichos senadores, cuando en la sesión de ayer anunció la obstrucción.

Con este motivo se produjo un acalorado incidente.

Apizamiento

Dícese que el martes reanudaré el Gobierno sus negociaciones con las minorías para llegar á una transacción.

Se asegura que el Sr. Villaverde está decidido á dimitir en el caso de que no haya un arreglo con las minorías.

Lo que dice Sagasta

Ha declarado el jefe del partido liberal que se cerrarán las Cortes á mediados de la semana próxima después de aprobarse el proyecto sobre la Deuda.

Que no habrá crisis, transigiendo el Gobierno con la suspensión de los otros proyectos ante la imposibilidad de que sean aprobados.

Dijo á sus amigos que pueden prepararse para veranear en la semana próxima.

Los ministeriales

En varios círculos dicen los ministeriales que sentirán no persista el general Polavieja en su intransigencia, pues perderá el Sr. Silvela la oportunidad de deshacerse de semejante estorbo.

Palabras textuales.

Cultos

Santos de hoy

Camilo, Enrique y Julia.

Santos de mañana

Nuestra Señora del Carmen.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MINO».

Emilio Alvarado

MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Coruña todo el mes de Julio

Hotel de Europa.—Calle de San Andrés

Durante mi estancia en Coruña, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal, el médico-oculista D. Adolfo Alvarez.

VENTA

de tierras y foros en el partido de Valdeorras.

Informará D. Eduardo Elices Vigo.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSE M.^A RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en

toda clase de *GÉNEROS* y *DIVISAS*.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Subdirector en Orense.
Presentador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.
Capital social..... Pts. 10.000.000
Reservas..... » 10.890
Primas á recibir..... » 78.268.395
Total de garantías..... » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de garantías de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señores y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

J. PACHECO FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios á prima fija

¡32 AÑOS DE EXISTENCIA!

GARANTÍAS

Capital y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados en Diciembre de 1898

Pesetas 812.300.728'85

Fondos colocados en valores de la mayor garantía y en inmuebles situados en Barcelona.

Siniestros pagados 5.080 que importan

Pesetas 6.502.807'76

OFICINAS EN BARCELONA:

Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

Representante de la provincia de Orense: Don Desiderio Fernández; Lepanto, 16, 2.º

Comisionado principal de Lugo y Orense: Don Javier R. Sánchez; de Monforte.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

LA UNION

CAFÉ BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

L' UNION

Pianos MARISTANY

¡¡¡5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

R. MARISTANY

DE

BARCELONA

Para pedidos dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes